
students” (beca completa), convirtiéndose
además en la primera persona chilena en reci-
birla. Es en esa institución —calificada #21 del
mundo por el ranking QS y #17 en ingeniería y
tecnología en el mismo ranking— donde co-
menzará en septiembre sus estudios en inge-
niería, con especialización en inteligencia arti-
ficial y machine learning.

—Ya ha hecho tantas cosas aún como esco-
lar. ¿Cuáles son sus expectativas para sus es-
tudios universitarios?

“¡Sí! Ha sido un viaje tan entretenido y lleno
de sorpresas. Estoy muy agradecida también,
ya que todo lo que he realizado ha sido gracias
a que he tenido la suerte de rodearme de in-
creíbles personas, tanto estudiantes, profeso-
res, mentores y, por supuesto, mis papás. En
Toronto espero integrarme a un ecosistema
muy desafiante con estudiantes talentosos, en
un ambiente multicultural genial con compa-
ñeros provenientes 150 países, y sin duda
aprender y colaborar con ellos en proyectos o
iniciativas que organicemos”.

—¿Cómo se siente ser la primera chilena en
ganar esa beca?; ¿Qué marca quiere dejar en
Toronto?

“Es realmente un verdadero privilegio
que tomo con mucha responsabilidad y gra-
titud. Este reconocimiento fue creado para
honrar a Lester B. Pearson, exprimer minis-
tro canadiense y ganador del Premio Nobel
de la Paz, y es la beca más prestigiosa de Ca-
nadá para estudiantes de pregrado interna-
cionales. Cuando supe que había sido la
única chilena en haber ganado este premio,
fue muy emocionante e inesperado. Me
acuerdo que me sonó el teléfono con una
notificación de correo de Pearson Admis-
sions empezando con “Congratulations” y
no me lo podía creer. Estoy verdaderamente
feliz de poder representar a mi país y con
mucho orgullo”.

—¿En qué se ve trabajando en 10 años más?
“Después de ganar experiencia me encanta-

ría comenzar mi propia startup que tenga como
misión mejorar la vida de las personas, con base
tecnológica. Siempre me ha interesado el em-
prendimiento y la innovación en áreas como la
salud con enfoque en optimización, por lo que
eso podría ser una opción. Sin embargo, toda-
vía tengo 18 años y me queda mucho por apren-
der. Creo que lo mejor para mí es siempre estar
abierta a explorar y descubrir nuevas áreas”.

Para Elisa Torres, el año escolar no empe-
zó como tradicionalmente lo hace para
sus pares de 18 años. Mientras la mayo-

ría, nerviosos, se preparaban para entrar a su
primer año de estudios superiores en Chile, la
CEO y fundadora de Girls in Quantum, una red
que busca acercar la computación cuántica,
tecnologías emergentes y, en definitiva, el área
STEM a niñas y adolescentes, preparaba con-
ferencias y se codeaba con líderes y expertos
en tecnología cuántica en distintos eventos in-
ternacionales alrededor del mundo.

Era de esperar que su siguiente paso tam-
bién fuera uno grande. Y así fue, siendo acep-
tada en varias universidades top en el extranje-
ro, como University of British Columbia (Ca-
nadá), University of Toronto (Canadá), King ’s
College of London (Inglaterra), Duke Univer-
sity (EE.UU.) y Brown University (EE.UU.). ¿Su
decisión final? Toronto, donde la joven de Villa
Alemana cuenta que se ganó la beca más pres-
tigiosa que puede recibir un estudiante inter-
nacional de pregrado en Canadá: “The Lester
Pearson full ride scholarships for international

Joven chilena llevará su pasión por 
el área STEM a la Universidad de Toronto

ES CEO Y FUNDADORA DE GIRLS IN QUANTUM, RED QUE BUSCA
ACERCA LA COMPUTACIÓN CUÁNTICA A NIÑAS Y ADOLESCENTES:

Elisa se ganó la
beca más pres-

tigiosa para
estudiantes de

pregrado inter-
nacionales. En

la foto, con la
CN Tower de

fondo. 
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Elisa Torres empezará sus estudios de ingeniería en septiembre.
“No puedo estar más entusiasmada”, dice la joven de 18 años, que se
ganó una beca completa, haciendo historia como la primera chilena en
recibirla. SOFÍA MALUENDA
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El Objetivo de Desarrollo Digital N° 7
apunta a la “Modernización de la ges-
tión pública y su impacto”.

Y cómo se está intentando abordar ese
reto es el foco del episodio de esta sema-
na de La Ruta de los ODD, que contó
como invitado con Rodrigo Lavanderos,
coordinador de Modernización del
Estado en el Ministerio de Hacienda. 

El funcionario explicó la nueva forma
que ha adoptado la institucionalidad a
cargo de este tema en el Poder Ejecutivo:
al alero de Hacienda han quedado repar-
ticiones como Laboratorio de Gobierno, la
Secretaría de Modernización de Estado y
Gobierno Digital. “Eso implica que la
sinergia de las funciones más transversa-

les del Estado están en una sola mano, ya
que a ellas se suman ChileCompra, Servi-
cio Civil y la Comisión Nacional de Pro-
ductividad”, afirma.

A su juicio, ese ecosistema le da más
oportunidades de éxito a la implementa-
ción de la Ley de Transformación Digital,
que pone exigentes metas a la adminis-
tración pública al año 2027, que implica-
rán un avance hacia la interoperabilidad y
a que más trámites se digitalicen.

De todos modos, Lavanderos reconoce
que “falta mucho” aún por avanzar hacia
una completa transformación digital del
sector público. “En Reino Unido, por
ejemplo, hay una sola página web para
todo el Estado”, ejemplifica. 

LA NUEVA INSTITUCIONALIDAD QUE
BUSCA DIGITALIZAR EL ESTADO

“La Ruta de los ODD”
es un programa de
Innovación de “El
Mercurio” y País
Digital. Destaca
casos que estén
impulsando los ocho
Objetivos de
Desarrollo Digital,
que son una guía
para que Chile
acelere su
transformación
digital y sus
beneficios lleguen a
toda la sociedad.
Cada semana, un
nuevo capítulo.

ran muchos emprendedores tras la pandemia.
Los que tenían hijos, encontraban pares en las
reuniones de apoderados. Pero los que no, no
tenían alternativa.

“El espacio prendió muy rápido. Partimos
con amigos y ahora se llena siempre. Se da una
conversación muy rica de biotecnología, sus-
tentabilidad, cómo hacer negocios con la in-
dustria del salmón, etcétera”, dice Boudeguer.

Para Manuel Rozas, forjar el ecosistema ha
sido posible por el trabajo que organizaciones
pioneras, como Endeavor, han hecho en la zo-
na. Pero Startup Patagonia, piensa, “facilita el
acceso, sobre todo a quienes no están ya en el
loop”. Y Horacio Melo complementa: “Faltaba
la capa más informal, no hay una estructura.
Es juntarse por juntarse. En Puerto Varas qui-
zás hay menos talento en números absolutos,
pero estás a una llamada de todos. La idea era
hacer algo muy abierto e inspirar a todo quien
quiera venir a inspirarse”.

Ignacia Jofré valora la dinámica que se da. A
las 8:15 el encuentro comienza y cada uno se pre-
senta. “Es una forma de que todos, sobre todos

P
artió como un encuentro de amigos
emprendedores para hablar de sus vi-
vencias. Pero con el perfil de quienes
estaban detrás, era de esperar que rá-

pidamente escalara. En un año, Startup Pata-
gonia se ha convertido en uno de los motivos
que explican que el ecosistema de innovación
de Puerto Varas haya adquirido el dinamismo
del que hoy hace gala.

La propuesta es increíblemente sencilla.
Jueves por medio, aprovechando esa hora en-
tre ir a dejar a los hijos al colegio y llegar a la
oficina, quienes se sientan parte del ecosiste-
ma llenan la taberna Nosé. No se necesita in-
vitación formal, llega el que quiere, cada uno
paga lo suyo. La cita parte con un emprende-
dor contando su historia y luego viene el espa-
cio para conocerse y generar redes.

“Somos súper embalados”, dice Jean Bou-
deguer, cofundador de Clay y lo más cercano a
un líder detrás de Startup Patagonia. Un grupo
que además componen Manuel Rozas (Kura
Biotech), Catalina Boetsch (CasaCo y TEDx-
Frutillar), Ignacia Jofré (Clay), Horacio Melo
(Solarity), Jorge Vicuña (Keepex) y Franco
Valdés (Tropera).

Varios pasaron por Start-Up Chile y genera-
ron este tipo de instancias cuando tenían 30
años para los innovadores extranjeros que lle-
gaban a Chile por este programa de Corfo. En
Puerto Varas, vieron que se necesitaba gene-
rar esas redes, luego de que a la ciudad llega-

los nuevos, se sientan parte. Cuando llegas, no
conoces a nadie y es difícil conectar”, afirma.

El éxito les ha abierto el hambre a los impul-
sores de Startup Patagonia. Al ver que mucha
gente llega de Valdivia u Osorno, están pensan-
do en organizar capítulos de esta iniciativa en
distintas locales. “Estamos armando una espe-
cie de manual de cómo hacerlo. Vamos a partir
con Frutillar”, cuenta Boudeguer. “Y debiera
ocurrir en Valdivia, Osorno y Coyhaique”, ase-
gura Catalina Boetsch.

También están trabajando en hacer un es-
tudio del caso de Puerto Varas. “Es un caso
único que surja un ecosistema que no esté
apalancado en una universidad. Eso llama
mucho la atención”, dice Boetsch. En una lí-
nea similar, están tratando de que alumnos
del MBA UC se conecten con los emprende-
dores locales a través de Startup Patagonia. 

“Todo esto funciona porque la premisa ini-
cial es universal. Emprender es algo muy soli-
tario, sobre todo al principio. Lo que quere-
mos que esa etapa de soledad sea más corta”,
añade Rozas.

Startup Patagonia cumple un año
generando ecosistema en Puerto
Varas e impulsores van por más 
La propuesta es disruptiva
por su simpleza: dos jueves al
mes, juntarse una hora a
escuchar la historia de alguna
figura del mundo de la
innovación. Llega el que llega,
cada uno paga lo suyo. Eso, tan
básico como suena, ha
acelerado el florecimiento de
una startup tras otra a la orilla
del Llanquihue.
MANUEL FERNÁNDEZ B.

ENCUENTROS QUINCENALES EN LA TABERNA NOSÉ:

Los líderes de
Startup Patagonia
en la Taberna
Nosé: Manuel
Rozas (Kura Bio-
tech), Catalina
Boetsch (CasaCo y
TEDxFrutillar),
Jean Boudeguer e
Ignacia Jofré
(Clay) y Horacio
Melo (Solarity).
Faltan Jorge Vicu-
ña (Keepex) y
Franco Valdés
(Tropera).M
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DuocUC realizará el congreso “i2T:
Transferencia desde la Educación TP” el 16
de mayo en su casa central (Eliodoro Yáñez
1595, Providencia), desde las 8:30 horas.

El congreso se centrará en proyectos
de investigación aplicada e innovación en
el ámbito de la educación superior técni-
co- profesional. Una de las participacio-
nes más destacadas será la de William
Manrique, gerente de Proyectos y Desa-
rrollo de Negocios Globales para América
y el Caribe del Niagara College (Canadá).

El evento busca abrir un espacio
donde diversos actores del sistema
técnico-profesional compartan expe-
riencias sobre investigación aplicada e
innovación.

DuocUC
organiza
congreso sobre
innovación
aplicada

Un sistema de bots impulsado con
inteligencia artificial (IA) implementará
la Municipalidad de Pudahuel para
apoyar a los emprendedores locales. La
herramienta es parte de la Ruta del
Emprendimiento, una iniciativa que será
lanzada hoy por el municipio y que
apunta a impulsar el crecimiento de los
emprendimientos de la comuna e im-
pactar los negocios de más de1.500
vecinos.

Daniella Prelle, profesional de Innova-
ción del programa de Fomento Productivo
de la Municipalidad de Pudahuel, comenta
que los bots están desarrollados con la
misma tecnología que usa chat GPT
enformato de asistentes conversacionales
que realizan algunas preguntas a los
emprendedores para obtener información
a base de su proyecto y así desarrollar
propuestas de modelo de negocio Canvas,
propuestas de planificación, marketing,
entre otras acciones. “Estos bots buscan
facilitar actividades que muchas veces son
complejas para los emprendedores y de
paso democratizar el uso de la inteligencia
artificial”, añade Prelle.

Pudahuel lanza
bots con IA para
emprendedores 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

09/05/2024
      $4.292
     $13.136
     $13.136

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      32,67%

Sección:
Frecuencia:

CIENCIA Y TECNOLOGIA
SEMANAL

Pág: 2


